

Un début d'année difficile

INDICATEUR ÉCONOMIQUE BCVS ▶ Janvier 2009 a vu le produit intérieur brut valaisan se contracter de 2,1%.

L'indicateur économique de la Banque cantonale du Valais annonce un début d'année difficile pour l'économie valaisanne. Son évolution conclut à une contraction mensuelle comparée à janvier 2008 de 2,1% du produit intérieur brut (PIB) cantonal. Ce résultat accentue la tendance négative enregistrée sur les deux derniers mois de l'année précédente (-1,4% respectivement -1,2%).

Exportations: toujours au creux de la vague

Depuis novembre 2008, les exportations valaisannes connaissent une érosion constante. Le recul s'est accéléré en janvier 2009. Les ventes de marchandises valaisannes à l'étranger régressent de 29,5% par rapport au même mois de l'année précédente, soit un rythme nettement plus faible que la moyenne nationale (CH: -10,8%).

Tous les secteurs sont touchés, dans des proportions différentes néanmoins. Parmi les trois groupes de biens les plus importants, la chimie pharmaceutique se montre la plus résistante malgré un recul de 20,3%, contre 36,2% pour la branche des machines, outils et électronique et 47,3% pour la métallurgie.

Signaux contradictoires dans la construction

Selon la Société suisse des entrepreneurs, les réserves valaisannes de travail ont augmenté de 7,7% au premier trimestre 2009. En revanche, sur la même période, les réserves de construc-

tion ont baissé de 6,0%. Les indicateurs du génie civil témoignent d'une évolution différenciée. Les réserves de travail progressent nettement plus que les projets de construction (+23,1% respectivement +5,0%). Les signaux sont en revanche univoques dans le domaine du bâtiment, dont les deux indicateurs enregistrent des baisses à deux décimales.

La crise s'installe aussi dans le tourisme

Après une forte poussée fin 2008 (+8,7% en décembre), la demande touristique s'est soudain essouffée en janvier. Le nombre des nuitées a chuté de 3,3% en comparaison avec le même mois de l'année précédente. La demande domestique résiste mieux aux turbulences économiques, bien que les excellents résultats de 2008 ne puissent être égalés (-2,0%).

Dégradation continue du marché du travail

Le nombre des nuitées hôtelières étrangères régresse de 4,2%, avec des pointes dans les pays anglo-saxons. Le nombre d'hôtes d'origine britannique recule de 13,6%, celui d'origine étatsunienne de 27,6%. Le marché hollandais enregistre une évolution comparable (-16,5%).

En revanche, la plupart des marchés d'Europe continentale affichent une certaine robustesse. La demande allemande se montre particulièrement résistante puisqu'elle s'inscrit à la hausse par rapport à janvier 2008 (+7,2%).

EXPORTATIONS: MÊME LA CHIMIE A SOUFFERT



La chimie, ici Ciba à Monthey, a mieux résisté que l'industrie des machines ou la métallurgie. Elle accuse cependant une baisse de 20,3% en janvier. DR

Le taux de chômage s'établit à 4,8% en janvier 2009, soit 0,6% de plus qu'au début 2008. Après correction saisonnière, le nombre de chômeurs augmente de 1,5% par rapport au mois de décembre. Cette hausse est intégralement imputable au secteur industriel.

Comparé au mois précédent, le nombre de chômeurs issus du secteur secondaire progresse de 4,1%, alors qu'il recule de 2,7% dans celui des services.



VINCENT RIESEN
DIRECTEUR DE LA CHAMBRE VALAISANNE DE COMMERCE ET D'INDUSTRIE (CVC)

«L'économie valaisanne répond à la crise par sa flexibilité: le nombre de chômeurs augmente dans le secteur industriel, mais recule dans les services»



Les vainqueurs, créateurs du Bouchon diesel: Patrice et Fabrice de Gol. MAMIN

PRIX CRÉATEURS BCVS 2009 Le Bouchon diesel plébiscité

PIERRE MAYORAZ

La dernière édition du Prix créateurs BCVS récompense les frères de Gol, concepteurs d'un bouchon de réservoir qui empêche tout remplissage d'un véhicule diesel avec de l'essence sans plomb. Baptisée Bouchon diesel, cette innovation a devancé l'école de croupliers casino Pomaton et e-SILEX, un processus d'allumage à distance pour poêles à bois.

3198 personnes ont voté par l'internet ou leur téléphone portable, accordant 48,78% des suffrages aux vainqueurs. Ceux-ci ont reçu leur prix – un chèque de 5000 francs et une année de coaching Genlem – des mains d'Eric Balet, président de Genlem Valais lors d'une soirée de gala, à la halle polyvalente de Conthey, qui a vu 500 à 600 personnes du monde de la politique et de l'économie apporter leur soutien à la cause de l'innovation.

Pour l'occasion, les organisateurs avaient fait appel à Robin Cornelius, fondateur de Switchee, qui a répondu aux questions de Jean-François Fournier, rédacteur en chef du «Nouveliste», et du public. Après avoir évoqué le lancement et la progression de son entreprise, l'orateur de la soirée a parlé de l'éthique qui gouverne sa manière de travailler, insistant sur l'importance de la traçabilité des produits. Il en a profité pour donner des conseils aux jeunes entrepreneurs candidats au prix.

Nous reviendrons sur cette manifestation importante pour la promotion économique du canton dans une prochaine édition.

EN BREF

SWISS RE Mille postes biffés

Swiss Re, qui a signé une perte abyssale l'an passé, tente de regagner la confiance des investisseurs: le réassureur prévoit de supprimer 10% de ses effectifs d'ici à une année – ce qui représenterait 1000 postes – et nomme un nouveau directeur opérationnel, Agostino Galvani, issu de ses rangs. Le poids lourd de la réassurance, qui emploie 11560 personnes, dont quelque 3000 en Suisse, accélère ainsi ses efforts «pour simplifier son organisation et améliorer sa productivité», selon le communiqué publié hier. Les mesures engagées lui permettront d'économiser environ 400 millions de francs d'ici à 2010. ATS

BANQUES RAIFFEISEN

Fusion entérinée à Martigny

La fusion entre les banques Raiffeisen du Saletin et celle du Rhône et du Trient («Le Nouvelliste» du 28 janvier) a été entérinée par les assemblées générales des deux sociétés. Le 6 mars les sociétés ont voté à Collonges et le 15 mars, ceux de la région de Martigny leur emboîtent le pas. Raiffeisen Suisse a encouragé et soutenu cette démarche.

Siège à Fully. La nouvelle société s'appelle désormais Raiffeisen Martigny et Région. Son

siège est à Fully et elle présente un total de bilan de quelque 495 millions de francs. Elle réunit par ailleurs 7200 sociétaires. Tous les postes de travail actuel (57 employés pour 29 équivalents plein temps) seront maintenus, tout comme les huit succursales existantes.

Ce rapprochement permettra à la nouvelle banque de réaliser des économies sur le plan administratif et de consacrer davantage de temps et de personnel au conseil à la clientèle et au suivi des dossiers. CH/C

PROCIMMO: Fiscalité 0%

Investir dans le fonds Prodimmo, c'est économiser des impôts.

Le porteur de parts ne paie effectivement pas d'impôt sur la fortune pour les montants qu'il a investis dans le fonds et pas d'impôt sur le revenu pour les sommes qu'il perçoit du fonds à titre de dividende.

Imaginez que vous avez une fortune de 10 millions de francs que vous investissez intégralement dans le fonds Prodimmo. À partir de là, vous ne payez plus d'impôt sur la fortune (économie environ 100'000 francs) et plus d'impôt sur le revenu (économie environ 200'000 francs) pour un rendement global estimé de 500'000 francs, soit 5%.

De son côté, le fonds paie des impôts, mais souvent à des taux très préférentiels par rapport aux personnes physiques et aux personnes morales (voir situation de canton en canton). De plus, en sélectionnant les immeubles à acquérir, l'équipe de gestion du fonds peut optimiser la charge fiscale à payer, et donc le rendement des immeubles, en choisissant les situations les plus attractives. En passant d'un canton à l'autre, la charge totale des impôts peut effectivement passer de simple au triple.

Ne pas payer d'impôt sur un rendement de 5% équivaut à obtenir un rendement de 8% soumis à l'impôt. C'est dire que l'investissement dans le fonds Prodimmo représente un placement sûr, offrant un rendement régulier et doublement profitable, parce que dé fiscalisé.

Le fonds Prodimmo (PSCF) est un fonds de placement spécialisé dans l'immobilier commercial suisse à forte plus-value. Il est coté à la bourse suisse (ISIN: CH0033624211) et il est un véhicule de placement défiscalisé pour les porteurs de parts. Pour plus d'informations: www.prodimmo.ch